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Представляю вашему вниманию информацию об основных 

направлениях моей деятельности, как сенатора Российской 

Федерации, представителя от исполнительного органа 

государственной власти Республики Хакасия в 2024 году. 

 

1. Участие в заседаниях Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации. 

В сентябре 2023 года в соответствии с Постановлением Главы 

Республики Хакасия – Председателя Правительства Республики 

Хакасия был наделен полномочиями сенатора Российской Федерации 

– представителя от исполнительного органа государственной власти 

Республики Хакасия.  

В 2024 году принял участие в 23-х заседаниях Совета 

Федерации. 

 

2. Работа в Комитете Совета Федерации, временных 

комиссиях Совета Федерации, рабочих группах, созданных в Совете 

Федерации, органах при Совете Федерации и при Председателе 

Совета Федерации. 

В соответствии с Постановлением Совета Федерации 

от 25.09.2023 вхожу в состав Комитета Совета Федерации 

по Регламенту и организации парламентской деятельности (далее – 

Комитет). В 2024 году принял участие в 25-ти заседаниях Комитета, 

в том числе одном выездном, которое состоялось в марте 2024 года 

в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре совместно 

с Комиссией Совета Федерации по мониторингу законодательства 

Российской Федерации в сфере государственного контроля (надзора) 

и муниципального контроля в Российской Федерации.  

В составе Комитета рассмотрел 63 федеральных закона, 

103 проектов федеральных законов, в качестве докладчика выступил 

по 16 вопросам: 

– о проекте федерального закона № 518022-8 "О внесении 

изменений в статью 27 Федерального закона "О связи" и Федеральный 

закон "О государственном контроле (надзоре) и муниципальном 

контроле в Российской Федерации" (в части государственного 

контроля (надзора) в области связи и персональных данных), 

внесенном депутатами Государственной Думы А.Е. Хинштейном, 

С.М. Боярским и другими; 

– о проекте федерального закона № 537002-8 "О внесении 

изменений в статью 15 (6-1) Федерального закона "Об информации, 



информационных технологиях и о защите информации" (в части 

уточнения порядка ограничения доступа к информации, 

распространяемой с нарушением авторских и смежных прав), 

внесенном депутатами Государственной Думы А.Е. Хинштейном, 

С.М. Боярским, А.А. Ющенко, А.О. Ткачёвым, А.В. Горелкиным, 

О.А. Матвейчевым, Е.Г. Поповым, А.Н. Свинцовым, А.И. Немкиным, 

В.А. Петровым; 

– о проекте федерального закона № 566952-8 "О внесении 

изменений в Кодекс Российской Федерации об административных 

правонарушениях" (в части наделения полномочиями по составлению 

протоколов и рассмотрению дел о соответствующих административных 

правонарушениях определенных должностных лиц МЧС России, 

осуществляющих федеральный государственный надзор 

за соблюдением изготовителями продукции и продавцами 

установленных техническими регламентами требований в области 

гражданской обороны и защиты населения и территорий 

от чрезвычайных ситуаций), внесенном Правительством Российской 

Федерации; 

– о проекте федерального закона № 545945-8 "О внесении 

изменения в статью 10 Закона Российской Федерации "О защите прав 

потребителей" (в части допустимости употребления потребителем 

продовольственного товара в торговом зале до его оплаты), внесенном 

депутатами Государственной Думы Я.Е. Ниловым, А.Н. Диденко, 

Д.А. Свищевым, К.М. Панешом, В.В. Сипягиным, сенатором 

Российской Федерации Е.В. Афанасьевой;  

– о проекте федерального закона № 594968-8 "О внесении 

изменений в статьи 121 и 13 Федерального закона "О драгоценных 

металлах и драгоценных камнях" (в части клеймения и нанесения 

штрихового кода на ювелирные и другие изделия из драгоценных 

металлов), внесенном Правительством Российской Федерации; 

– о Федеральном законе "О внесении изменений 

в Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О 

государственном регулировании производства и оборота этилового 

спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции 

и об ограничении потребления (распития) алкогольной продукции" 

и статью 2 Федерального закона "О внесении изменений 

в Федеральный закон "О государственном регулировании производства 

и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей 

продукции и об ограничении потребления (распития) алкогольной 

продукции" (в части осуществления розничной продажи алкогольной 

продукции при оказании услуг общественного питания на территории 

летних (сезонных) кафе) (проект № 391734-8), внесенном депутатами 



Государственной Думы М.А. Топилиным, С.В. Алтуховым, 

В.В. Павловым и другими; 

– о проекте федерального закона № 638771-8 "О внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 

(в части совершенствования регулирования обращения биологически 

активных добавок), внесенном Правительством Российской 

Федерации; 

– о проекте федерального закона № 647526-8 "О порядке 

допуска к осуществлению перевозок грузов автомобильным 

транспортом в Российской Федерации и о внесении изменений 

в отдельные законодательные акты Российской Федерации", 

внесенном депутатами Государственной Думы Е.С. Москвичевым, 

В.Б. Ефимовым; 

– о Федеральном законе "О внесении изменений 

в Федеральный закон "О драгоценных металлах и драгоценных 

камнях" (проект № 594968-8), внесенном Правительством 

Российской Федерации; 

– о Федеральном законе "О внесении изменений в Кодекс 

Российской Федерации об административных правонарушениях" 

(в части наделения полномочиями по составлению протоколов 

и рассмотрению дел о соответствующих административных 

правонарушениях определенных должностных лиц МЧС России, 

осуществляющих федеральный государственный надзор 

за соблюдением изготовителями продукции и продавцами 

установленных техническими регламентами требований в области 

гражданской обороны и защиты населения и территорий 

от чрезвычайных ситуаций) (проект № 566952-8), внесенном 

Правительством Российской Федерации; 

– о Федеральном законе "О внесении изменений 

в Федеральный закон "Об информации, информационных технологиях 

и о защите информации" и отдельные законодательные акты 

Российской Федерации" (в части уточнения информации, 

распространение которой в Российской Федерации запрещено) 

(проект № 506252-8), внесенном депутатами Государственной Думы 

А.П. Метелевым, И.А. Яровой, П.О. Толстым и другими; сенаторами 

Российской Федерации А.А. Клишасом, И.В. Рукавишниковой, 

А.К. Пушковым, А.Д. Башкиным; 

– о проекте федерального закона № 687969-8 "О внесении 

изменений в Федеральный закон "О государственном регулировании 

производства и оборота табачных изделий, табачной продукции, 

никотинсодержащей продукции и сырья для их производства" (в части 

регулирования отдельных положений о производстве и обороте 



табачных изделий, табачной продукции, никотинсодержащей 

продукции и сырья для их производства), внесенном депутатами 

Государственной Думы М.А. Топилиным, А.Ю. Кирьяновым, 

С.А. Наумовым, А.А. Максимовым; 

– о Федеральном законе "О внесении изменений в статью 43.2 

Федерального закона "О рыболовстве и сохранении водных 

биологических ресурсов" (проект № 660629-8), внесенном 

Ивановской областной Думой; 

– о Федеральном законе "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" (в части обеспечения 

доступа к консолидированной финансовой отчетности организаций) 

(проект № 765582-8), внесенном Правительством Российской 

Федерации; 

 – о Федеральном законе "О внесении изменений 

в Федеральный закон "О рекламе" и отдельные законодательные акты 

Российской Федерации" (в части уточнения рекламы финансовых 

услуг и финансовой деятельности) (проект № 600974-8), внесенном 

депутатами Государственной Думы М.А. Топилиным, А.Г. Аксаковым, 

Н.В. Арефьевым и другими; сенаторами Российской Федерации 

Н.А. Журавлевым, А.Д. Башкиным (в период исполнения им 

полномочий сенатора РФ), А.Г. Шейкиным; 

– о проекте федерального закона № 641124-8 "О внесении 

изменения в Федеральный закон "О рекламе" (в части рекламы 

зрелищно-развлекательных мероприятий), внесенном 

Государственным Собранием – Курултаем Республики Башкортостан. 

Также принял участие в заседании Комитета Совета Федерации 

по экономической политике на тему "ПАО "Аэрофлот – российские 

авиалинии": актуальные задачи и стратегия развития". 

 

В Комитете Совета Федерации по Регламенту и организации 

парламентской деятельности вхожу в состав подкомитета по вопросам 

государственного и муниципального контроля, Рабочей группы 

по законодательному обеспечению развития Национальной системы 

защиты прав потребителей и Рабочей группы по вопросам социальной 

защиты граждан, подвергшихся воздействию радиации вследствие 

катастрофы на Чернобыльской АЭС. 

 

В качестве члена Рабочей группы по законодательному 

обеспечению развития Национальной системы защиты прав 

потребителей 9 октября 2024 года провел круглый стол на тему 

"Актуальные вопросы защиты прав владельцев транспортных средств". 

 



В условиях трансформации отечественного авторынка, ухода 

старых производителей и прихода новых, перед государством стоит 

задача обеспечить гражданам возможность безопасной эксплуатации 

транспортных средств в течение всего срока службы. 

Важным условием такой эксплуатации является доступность 

истории технического обслуживания и ремонта, актуальных каталогов 

запчастей и технологических карт, а также доступ к регулярным 

обновлениям программного обеспечения, которое является 

неотъемлемой частью практически любого современного автомобиля. 

Ситуация осложняется значительным объемом серого импорта 

зарубежных авто через физических лиц без какой-либо сервисной 

и программной поддержки. Речь в том числе идет и об автосалонах, 

которые используют различные недобросовестные практики для 

неуплаты налогов и сборов и для лишения потребителей 

предусмотренных прав и гарантий. Автомобили при данной схеме 

ввозятся не юридическими лицами или ИП по схеме параллельного 

импорта, а физлицами, якобы для собственных нужд. 

Поэтому совместно с профильными министерствами 

и ведомствами, мы намерены добиться упорядочивания импорта 

автомобилей и хранения всей критически значимой информации 

на территории Российской Федерации. 

Особенно следует отметить, что доступ к данной информации 

должны иметь не только официальные дилеры, но и независимые 

станции технического обслуживания. Это будет способствовать 

развитию конкуренции и росту качества услуг. 

Также, согласно экспертным оценкам доля нелегальной 

продукции в отдельных видах запасных частей и смазочных 

материалов превышает 50%. Такая ситуация причиняет ущерб 

одновременно потребителям, сталкивающимся с некачественной 

продукцией, государству, не получающему установленные налоги 

и сборы, а также добросовестным отечественным производителям 

и импортерам, оказывающимся в неравных конкурентных условиях 

с нарушителями.  

В этой связи необходима реализация целого комплекса мер, 

направленных на пресечение недобросовестных практик. 

Прежде всего, речь идет о распространении на все виды 

запасных частей и смазочных материалов системы маркировки, 

которая зарекомендовала себя как эффективный инструмент обеления 

рынка и повышения качества продукции, и позволяет оперативно 

выявлять и пресекать реализацию нелегальных товаров, в том числе, 

дистанционно. 



Наряду с этим, целесообразно рассмотреть возможность запуска 

реестра добросовестных импортеров, соблюдающих все установленные 

требования, как в отношении потребителей, так и в отношении 

государства. 

Кроме того, в целях содействия процессам импортозамещения 

и повышения качества российской продукции, целесообразно 

формирование отечественной экспертной группы по разработке 

и утверждению стандартов в области моторных масел с учетом 

передового зарубежного опыта и последующего продвижения новой 

системы стандартизации на рынке ЕАЭС и в других дружественных 

странах. 

Обеспечить потребительский спрос поможет и развитие 

производства внутри страны. В настоящее время отечественные 

производители занимают около 20% общего объема российского рынка 

и сейчас наращивают выпуск продукции, такой как аккумуляторы, 

шины, свечи зажигания, различные фильтры, масла, щетки 

стеклоочистителей и другие расходные материалы, имея хорошие 

перспективы и дальше развивать импортозамещение. 

Были рассмотрены и другие нормативные и организационные 

меры, направленные на повышение уровня защищенности 

потребителей, приобретающих транспортные средства. 

Подготовленные по итогам "круглого стола" рекомендации 

прорабатываются Правительством Российской Федерации, 

Минпромторгом России, ФАС России, Минфином России и другими 

причастными ведомствами. 

По обозначенной проблематике провел ряд рабочих совещаний 

и встреч, среди которых особого внимания заслуживают выездное 

совещание в Калужской области по вопросу проведения эксперимента 

по цифровой маркировке отдельных видов смазочных материалов 

и специальных автомобильных жидкостей, посещение заводов 

по производству моторных масел и смазочных материалов 

в Калужской области: завода компании "Топ Лубрикантс", 

выпускающего моторные масла под брендом LEMARC и завода 

"FUCHS OIL", а также и одного из ведущих импортеров моторных 

масел и смазочных материалов PHOENIX LUBRICANTS. 

В развитие темы обеспечения потребителей качественной 

и безопасной продукцией в Совете Федерации за отчетный период 

проведены круглые столы на темы: 

"Защита прав потребителей при оказании транспортных 

и смежных услуг в современных экономических условиях";  

"Защита прав потребителей при оказании медицинских услуг 

частными организациями"; 

https://www.fuchs-oil.ru/


"Туристские и гостиничные услуги: защита прав потребителей. 

О ходе выполнения поручений Президента Российской Федерации 

по развитию внутреннего туризма", в работе которых я также принял 

участие.  

 

Выступил с докладами в ряде значимых научных конференций: 

Международной научной конференции "Народы и культуры 

Саяно-Алтая и сопредельных территорий", посвященной 80-летию 

Хакасского научно-исследовательского института языка, литературы 

и истории; 

Международной научно-практической конференции "Кризисы 

международно-правовой системы и пути их преодоления: история 

и современность"; 

"II Всероссийской научно-практической конференции, 

посвященной памяти Виталия Андреевича Юсупова (Юсуповские 

чтения) на тему: "Обеспечение прав и свобод человека и гражданина 

как социальная ценность административного права"; 

III Всероссийском форуме историков права, приуроченного 

к Году семьи в России "Традиционные ценности, семья и общество 

в фокусе историко-правовой науки"; 

Международной научно-практической конференции 

"Соотношение внутригосударственного и международного права 

в условиях глобальных вызовов: вопросы теории и практики"; 

XIV Международном конгрессе сравнительного правоведения 

"Сравнительное правоведение как инструмент межцивилизационного 

диалога" на тему "Сравнительное правоведение: диалог школ права"; 

VII Всероссийской научно-практической конференции 

с международным участием "Детство – территория безопасности". 

 

Также принял участие:  

в заседании Совета по межнациональным отношениям 

и взаимодействию с религиозными объединениями при Совете 

Федерации на тему "Патриотическое воспитание как важное 

направление государственной политики по защите исторической 

правды и сохранению исторической памяти";   

заседании фракции в Государственной Думе Федерального 

Собрания Российской Федерации с участием Министра науки 

и высшего образования Российской Федерации В.Н. Фалькова; 

  

 

 

 



и следующих мероприятиях: 

 

– открытых диалогах с участием: 

Заместителя Председателя Правительства Российской 

Федерации А.В. Новака; 

генерального директора акционерного общества "ДОМ. РФ" 

В.Л. Мутко; 

руководителя Федеральной службы по контролю 

за алкогольным и табачным рынками И.О. Алёшиным; 

президентом, председателем правления публичного 

акционерного общества "Сбербанк России" Г.О. Грефом; 

 

– в парламентских слушаниях на тему: 

"О параметрах проекта федерального бюджета на 2025 год 

и на плановый период 2026 и 2027 годов"; 

 

– в "круглых столах" на темы: 

"О совершенствовании законодательства Российской Федерации 

в части установления особого порядка рассмотрения обращений 

участников специальной военной операции по вопросам защиты своих 

прав" (Комитет Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству); 

"Проблемы и перспективы развития транспортной 

инфраструктуры Сибири в современных экономических условиях" 

(Комитет Совета Федерации по экономической политике); 

"Об актуальных вопросах реализации мероприятий комплексной 

государственной программы Российской Федерации "Строительство" 

(Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера); 

"Геополитическое и цивилизационное значение Крыма 

и сопредельных земель в истории России" (Комитет Совета Федерации 

по конституционному законодательству и государственному 

строительству совместно с Комитетом по науке, образованию 

и культуре); 

"Индикаторы риска как основание для проведения 

контрольного (надзорного) мероприятия" (совместно с Министерством 

экономического развития Российской Федерации, контрольными 

(надзорными) органами, осуществляющими наиболее массовые виды 

федерального государственного контроля (надзора); 

"Вопросы нормативно-правового регулирования использования 

средств индивидуальной мобильности: реализация "дорожной карты" 

(Комитет Совета Федерации по конституционному законодательству 



и государственному строительству совместно с Советом по развитию 

цифровой экономики при Совете Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации); 

"Проблемы качества оказания юридических услуг: 

квалифицированное юридическое представительство и адвокатура. 

Пути взаимодействия" (Комитет Совета Федерации 

по конституционному законодательству и государственному 

строительству); 

"О совершенствовании законодательства об административной 

ответственности органов местного самоуправления и их должностных 

лиц" (Комитет Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству совместно 

с Комитетом Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера); 

"О сводном докладе о государственном контроле (надзоре), 

муниципальном контроле в Российской Федерации в 2023 году"; 

– в совещаниях на темы: 

"О подготовке к выборам Президента Российской Федерации 

в 2024 году" (совместно с Комитетом Совета Федерации 

по конституционному законодательству и государственному 

строительству) в Центральной избирательной комиссии Российской 

Федерации; 

"Совершенствование антикоррупционного просвещения", 

состоявшемся на площадке Общественной палаты Российской 

Федерации; 

"Инновационные подходы к профилактике коррупции 

в современных социально-экономических условиях"; 

"Обеспечение реализации комплекса мер по предотвращению 

возникновения и распространения инфекционных заболеваний 

при осуществлении деятельности организаций отдыха и оздоровления 

детей в летний период"; 

"Развитие способов управления общим имуществом 

собственников домов в комплексах индивидуальных жилых домов" 

(Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера); 

"О текущем состоянии осуществления федерального 

государственного пожарного надзора и основных направлениях 

развития системы обеспечения пожарной безопасности", 

состоявшемся на площадке Министерства Российской Федерации 

по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям 

и ликвидации последствий стихийных бедствий; 



"Об итогах выборов Президента Российской Федерации 

в 2024 году"; 

"Совершенствование практики применения действующего 

нормативно-правового регулирования механизмов работы 

региональных антикоррупционных комиссий"; 

"О готовности субъектов Российской Федерации 

к пожароопасному сезону 2024" (Комитет Совета Федерации 

по аграрно-продовольственной политике и природопользованию); 

"О текущем состоянии и основных направлениях развития 

видов контроля (надзора), осуществляемого Федеральной службой 

по надзору в сфере здравоохранения"; 

 

– по вопросам: 

зарубежной практики нормативно-правового регулирования 

предупреждения и противодействия коррупции; 

организации деятельности Совета по вопросам развития 

Сибири при Председателе Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации;  

определения необходимости реализации мероприятий 

по строительству автомобильного и железнодорожного мостовых 

переходов через реку Ангару в нижнем бьефе Братской ГЭС; 

законодательного регулирования деятельности по организации 

и проведению квестов; 

реализации в субъектах Российской Федерации программ 

капитального ремонта зданий детских садов, школ и колледжей; 

реализации мероприятий по созданию некапитальных объектов 

(быстровозводимых конструкций) отдыха детей и их оздоровления 

в автономном учреждении муниципального образования Алтайской 

район Республики Хакасия "Многофункциональный спортивный –

оздоровительный центр для детей и молодежи "Беркут"; 

производства строительно-монтажных работ на объекте 

строительства поликлиники на 170 посещений в смену (в том числе 

40 посещений детей) государственного бюджетного учреждения 

здравоохранения Республики Хакасия "Боградкая районная 

больница"; 

установления особенностей определения диапазонов 

потребления электрической энергии (мощности) для населения 

и приравненных к нему категорий потребителей на территории 

отдельных субъектов Российской Федерации;  

 

 

 



– мероприятиях: 

 

Форуме тружеников села (пленарное заседание и дискуссионная 

площадка "Актуальные вопросы развития сельских территорий 

и сельских агломераций"; 

"Дне туризма" в регионах Сибирского федерального округа 

(пленарная сессия и выставка "Россия" ВДНХ); 

открытии выставки, посвященной 10-летию воссоединения 

Крыма с Россией; 

инаугурации избранного Президента Российской Федерации; 

военном параде в ознаменование 79-й годовщины Победы 

Советского народа в Великой Отечественной войне; 

открытии выставки, посвященной 300-летнему юбилею 

Российской Академии наук и достижениям российской науки 

и других. 

 

В рамках парламентской деятельности работал в составе 

следующих органов при Совете Федерации:  

Совет по развитию транспортного комплекса в субъектах 

Российской Федерации; 

Совет по вопросам жилищного строительства и содействия 

развитию жилищно-коммунального комплекса; 

Совет по вопросам развития Сибири при Председателе Совета 

Федерации.  

 

Основными задачами Совета по развитию Сибири 

при Председателе Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации являются рассмотрение вопросов 

формирования и реализации государственной политики комплексного 

развития Сибири, подготовка предложений по вопросам 

стратегического планирования социально-экономического развития 

Сибири и подготовка предложений по совершенствованию 

законодательства Российской Федерации в целях социально-

экономического развития Сибири.  

В  октябре 2024 года под председательством Председателя 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 

В.И. Матвиенко состоялось первое заседание Совета, на котором 

обсуждались актуальные вопросы реализации Стратегии социально-

экономического развития Сибирского федерального округа 

до 2035 года.  

 



В отчётном периоде провел ряд консультаций и встреч, в том 

числе с должностными лицами Министерства финансов Российской 

Федерации по вопросу выделения Республике Хакасия 

дополнительной финансовой помощи из федерального бюджета 

с учетом динамики поступлений налоговых  и неналоговых доходов 

в бюджет Республики Хакасия, принял участие в рабочих совещаниях 

Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам, 

заседании Рабочей группы по подготовке предложений 

по обеспечению сбалансированности бюджетов субъектов Российской 

Федерации с учётом их особенностей. 

Так, в соответствии с распоряжениями Правительства 

Российской Федерации от 05.09.2024 № 2434-р и от 26.12.2024                  

№ 4013-р из резервного фонда Правительства Российской Федерации 

бюджету Республики Хакасия выделена дотация по поддержку мер 

по обеспечению сбалансированности бюджетов субъектов Российской 

Федерации в общей сумме 3 315 млн. рублей. 

 

В рамках подготовки мероприятий в Совете Федерации были 

направлены вопросы:  

к "правительственному часу" с участием Заместителя 

Председателя Правительства Российской Федерации 

М.Ш. Хуснуллина;  

к "правительственному часу" с участием руководителя 

Федеральной службы по контролю за алкогольным и табачным 

рынками И.О. Алёшина; 

к выступлению генерального директора-председателя правления 

открытого акционерного общества "Российские железные дороги" 

О.В. Белозерова;  

к открытому диалогу с генеральным директором акционерного 

общества "ДОМ.РФ" В.Л. Мутко;  

к "правительственному часу" с участием Министра науки 

и высшего образования Российской Федерации В.Н. Фалькова; 

к "правительственному часу" с участием Министра сельского 

хозяйства Российской Федерации О.Н. Лут;  

к "правительственному часу" с участием президента Российской 

академии наук, академика Российской академии наук 

Г.Я. Красникова; 

к "правительственному часу" с участием директора Федеральной 

службы по финансовому мониторингу Ю.А. Чиханчина; 

к "правительственному часу" с участием Министра 

здравоохранения Российской Федерации М.А. Мурашко;  



к выступлению генерального директора государственной 

корпорации по содействию разработке, производству и экспорту 

высокотехнологичной промышленной продукции "Ростех" 

С.В. Чемезова; 

к "правительственному часу" с участием Министра цифрового 

развития, связи и массовых коммуникаций РФ М.И. Шадаева 

совместно с  президентом ПАО "Ростелеком" М.Э. Осеевским 

и генеральным директором, председателем правления АО "Почта 

России" М.Ю. Волковым; 

к "правительственному часу" с Заместителем Председателя 

Правительства Российской Федерации А.В. Новака. 

 

В частности, на вопрос в адрес Заместителя Председателя 

Правительства Российской Федерации А.В. Новака при подготовке 

к "правительственному часу" на тему "Эффективная и конкурентная 

экономика как основа устойчивого развития Российской Федерации"    

о принятии Правительством Российской Федерации совместно 

с ОАО "РЖД" отдельного решения по Республике Хакасия 

по обеспечению в 2025 году вывоза угольной продукции на экспорт 

в восточном направлении на уровне не ниже уровня 2024 года 

(6,5 млн. тонн), от  Минфина России получен ответ, что итогам 

заседания Подкомиссии по повышению устойчивости финансового 

сектора и отдельных отраслей экономики Правительственной 

комиссии по повышению устойчивости российской экономики 

в условиях санкций под председательством Заместителя Председателя 

Правительства Российской Федерации А.В. Новака (протокол 

от 27.12.2024 г. № 2пр) было рекомендовано ОАО "РЖД" обеспечить 

вывоз 180 млн. тонн грузов в 2025 г. в восточном направлении, при 

этом также приняв меры для обеспечения вывоза угля из Республики 

Хакасия на экспорт в восточном направлении в объеме не меньшем, 

чем в 2024 г., с учетом значительной доли угольной отрасли в ВРП 

региона. Отмечалось также, что в соответствии с п. 2 вышеуказанного 

протокола Минэнерго России при участии заинтересованных ФОИВ 

и регионов разрабатывается антикризисная программа развития 

угольной промышленности. 

Вместе с тем, в настоящее время мы видим, что протокольное 

решение Комиссии от 27.12.2024 не выполняется. Данный вопрос 

неоднократно поднимался на еженедельных совещаниях 

под руководством Министра энергетики Российской Федерации 

С.Е. Цивилева и Заместителя Председателя Правительства Российской 

Федерации А.В. Новака. 

 



3. Представительная деятельность. 

 

Являясь представителем от исполнительного органа 

государственной власти Республики Хакасия, активно взаимодействую 

с субъектом Российской Федерации: Главой и Правительством 

Республики Хакасия, депутатами Верховного Совета Республики 

Хакасия, территориальными управлениями федеральных органов 

исполнительной власти, органами местного самоуправления, 

общественными организациями и объединениями. 

 

Так, за отчётный период принял участие в четырех сессиях 

Верховного Совета Республики Хакасия, четырех заседаниях 

экспертного Совета по конституционному законодательству, 

государственному строительству, законности и правопорядку 

Верховного Совета Республики Хакасия и четырех заседаниях 

Правительства Республики Хакасия.  

 

В рамках "региональных недель" проводил рабочие встречи 

с членами Правительства Республики Хакасия, принимал участие 

в совещаниях о ходе реализации региональных проектов Республики 

Хакасия в 2024 году, контрактации их мероприятий и текущей 

ситуации на объектах капитального строительства, реализуемых 

в рамках национальных проектов; в публичных слушаниях по бюджету 

за 2023 год. 

 

Также принял участие в заседаниях при Главе Республики 

Хакасия – Председателе Правительства Республики Хакасия: 

"О проводимых мероприятиях по улучшению позиций 

Республики Хакасия в Национальном рейтинге состояния 

инвестиционного климата на территории Республики Хакасия";  

комиссии по координации работы по противодействию 

коррупции в Республике Хакасия; 

заседаниях Штаба по обеспечению безопасности 

электроснабжения в Республике Хакасия; 

заседаниях регионального оперативного штаба по отбору 

военнослужащих по контракту в Республике Хакасия; 

заседаниях регионального организационного комитета "Победа" 

по подготовке и проведению празднования 79-й годовщины Победы 

в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов; 

заседании Совета развития Республики Хакасия; 



заседании межведомственной рабочей группы 

по сокращению недоимки и иной просроченной дебиторской 

задолженности в консолидированный бюджет Республики Хакасия.  

 

Принимал участие в общественно значимых мероприятиях, 

проводимых на территории Республики Хакасия: 

военно-патриотическом мероприятии, посвященном 

празднованию Дня защитника Отечества "Народ и армия едины"; 

патриотическом форуме в с. Белый Яр Алтайского района 

Республики Хакасия; 

открытии соревнований по дзюдо, поддерживая талантливых 

молодых спортсменов Хакасии, за счет личных средств содействуя 

их дальнейшему активному участию в соревнованиях в данном виде 

спорта. 

 

Возведение двух модульных круглогодичных 

корпусов во многофункциональном спортивно-оздоровительном, 

образовательном центре "Беркут" Алтайского района Республики 

Хакасия стало возможным благодаря содействию Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации по включению 

Республики Хакасии в программу модернизации инфраструктуры 

детского отдыха и оздоровления – на их строительство из средств 

федерального бюджета было выделено более 70-ти млн. рублей. 

 

Также с 2024 года в республике осуществляется монтаж 

поликлиники на 170 посещений в смену (в том числе 40 посещений 

детей) государственного бюджетного учреждения здравоохранения 

Республики Хакасия "Боградкая районная больница". Строительство 

стало возможным благодаря слаженной работе Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации и Правительства 

Республики Хакасия и оказанной поддержке из федерального бюджета. 

Проблема аварийного состояния главного корпуса Боградской 

районной больницы была озвучена на пленарном заседании 

Всероссийского форума тружеников села, состоявшегося в мае 

2024 года в Совете Федерации. При содействии Председателя Совета 

Федерации В.И. Матвиенко объект включен в программу 

модернизации первичного звена здравоохранения. Из федерального 

бюджета бюджету Республики Хакасия в 2024 году 

на софинансирование расходных обязательств, возникающих 

при реализации регионального проекта модернизации первичного 

звена здравоохранения, на приобретение и монтаж модульной 

поликлиники мощностью 170 посещений в смену (в том числе 



40 посещений детей) государственного бюджетного учреждения 

здравоохранения Республики Хакасия "Боградкая районная больница" 

выделено 250 000 тыс. рублей. Ещё 140 000 тыс. рублей было выделено 

на эти цели из средств бюджета Республики Хакасия. Для оснащения 

нового здания поликлиники современным медицинским 

оборудованием в 2025 году из средств федерального бюджета выделено 

ещё 120 000 тыс. рублей. В настоящее время ведутся строительные 

работы. 

 

Провёл встречи с руководством регионального отделения 

"Движение Первых", на которых обсуждались актуальные вопросы 

деятельности филиала, планы их работы, а также перспективы 

дальнейшего совместного сотрудничества. 

 

Осуществил выезды в Абаканский и республиканский 

военкоматы, провел рабочее совещание по вопросам взаимодействия 

с военным комиссариатом Республики Хакасия.  

 

За отчетный период поступило 17 обращений граждан. Они 

касались содействия в вопросах возобновления предоставления 

льготных служебных авиабилетов бывшим авиаработникам – 

ветеранам отрасли, восстановления прав пострадавших от действий 

недобросовестного застройщика, проживания людей в непригодном 

и небезопасном помещении, водоснабжения, лекарственного 

обеспечения граждан, перевозки зернопродуктов и зерна, 

выращенного на территории Республики Хакасия, оснащения 

участников специальной военной операции и другие. Многие 

обращались за содействием в решении юридических вопросов и в этом 

хорошо показала себя практика проведения приемов граждан 

совместно с Адвокатской Палатой Республики Хакасия, которую 

мы несомненно продолжим.  

По итогам личных приемов граждан и рассмотрения обращений 

направлены запросы в органы исполнительной власти, которыми 

в ряде случаев были приняты необходимые меры и оказана помощь. 

 

В 2024 году принял участие в благотворительной акции "Ёлка 

желаний" – благотворительном проекте, цель которого – исполнять 

новогодние желания детей. Исполнил желание семилетней Арины 

из с. Туим Ширинского района, которая мечтала о "шведской стенке". 

Также лично посетил и поздравил Тимура и его семью из г. Абазы – 

участника благотворительной акции прошлого года, вручил ему 

желанный подарок – гитару. 



 

С целью поддержки наших ребят, в том числе уроженцев 

Республики Хакасия, и оказания им всесторонней помощи, продолжил 

посещение участников специальной военной операции, получивших 

ранения и находящихся на лечении в госпиталях города Москвы.  

 

Оказывал материальную помощь детям с ограниченными 

возможностями здоровья, гуманитарную помощь участникам 

специальной военной операции и жителям приграничных районов 

Курской области. 

 

4. Участие в законодательной деятельности. 

 

Совместно с коллегами-членами Комитета Совета Федерации 

по Регламенту и организации парламентской деятельности внесли 

на рассмотрение в Государственною Думу Федерального Собрания 

Российской Федерации проект федерального закона "О внесении 

изменения в статью 3 Федерального закона "Об обязательных 

требованиях в Российской Федерации", направленный на сокращение 

сроков вступления в силу нормативных правовых актов, которые 

изданы во исполнение решений Конституционного Суда Российской 

Федерации и устанавливают обязательные требования (проект 

№ 804715-8). 

Выступил соавтором поправок к проекту федерального закона 

№ 642757-8 "О внесении изменений в статьи 20.4 и 28.1 Кодекса 

Российской Федерации об административных правонарушениях". 

Поправки учтены при доработке проекта федерального закона. 

Принял участие в обсуждении проекта федерального закона 

№ 722043-8 "О внесении изменения в статью 73 Федерального закона 

"О государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле 

в Российской Федерации" в рамках заседания Комиссии Совета 

Федерации по мониторингу законодательства Российской Федерации 

в сфере государственного контроля (надзора) и муниципального 

контроля. 

 

5. Участие в осуществлении парламентского контроля. 

 

В рамках осуществления парламентского контроля за отчетный 

период были направлены 27 обращений с запросами к должностным 

лицам в соответствии со статьей 14 Федерального закона "О статусе 

сенатора Российской Федерации и статусе депутата Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Федерации".  



В частности, в адрес Председателя Правительства Российской 

Федерации М.В. Мишустина были направлены обращения 

о содействии в выделении дополнительной финансовой помощи 

Республике Хакасия из федерального бюджета Российской 

Федерации, о финансировании из средств федерального бюджета 

мероприятий программы повышения надежности электросетевого 

комплекса Республики Хакасия на 2025-2029 годы и договоров 

льготного технологического присоединения.  

 

Во исполнение поручений Совета Федерации в установленные 

сроки подготовлена и предоставлена следующая информация: 

по вопросу совершенствования нормативного правового 

регулирования законодательства Российской Федерации в части 

укрепления института семьи; 

о механизмах продвижения региональных брендов на рынок 

Китайской Народной Республики в рамках проекта "Сделано 

в России"; 

о соответствии зданий и помещений военных комиссариатов 

Республики Хакасия на предмет их соответствия требованиям своду 

правил "СНиП35-01-2001 Доступность зданий и сооружений 

для маломобильных групп населения", утвержденному приказом 

Министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации от 30.12.2020 № 904/пр; 

о проблемах развития газоснабжения в Республике Хакасия; 

о ходе исполнения "дорожных карт" по реализации 

инвестиционных проектов по созданию объектов по обращению 

с твердыми коммунальными отходами на территории Республики 

Хакасия; 

о ходе реализации национального проекта "Беспилотные 

авиационные системы" в сферах охраны лесов от пожаров 

и незаконных вырубок, защиты лесов от болезней и вредителей, 

а также в сферах лесоустройства, лесного надзора и контроля, 

воспроизводства лесов; 

о ходе работы по созданию в Республике Хакасия новых 

кластеров в рамках федерального проекта "Профессионалитет"; 

о регистрации в Республике Хакасия регионального отделения 

Ассоциации ветеранов специальной военной операции; 

о реализации в Республике Хакасия Единых рекомендаций 

в части оплаты труда педагогических работников, утвержденных 

22 декабря 2023 года Российской трехсторонней комиссией 

по регулированию социально-трудовых отношений; 



об инвентаризации неиспользуемого и неэффективно 

используемого федерального недвижимого имущества, том числе 

находящегося в ведении Министерства обороны Российской 

Федерации на территории Республики Хакасия; 

о предложениях к проекту постановления Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации по формированию 

концепции федерального бюджета на 2025 год и на плановый период 

2026 и 2027 годов; 

о регистрации в качестве географического указания 

регионального бренда "Фиточаи Хакасии"; 

о целесообразности и возможности применения в Республике 

Хакасия положительного опыта Тульской области в социальной 

сфере; 

об актуальных вопросах реализации Стратегии социально-

экономического развития Сибирского федерального округа 

до 2035 года; 

об обеспеченности Республики Хакасия учебниками 

для обучающихся общеобразовательных организаций;  

о реализации мероприятий по строительству, реконструкции 

и капитальному ремонту социальных объектов, входящих 

в государственную программу Российской Федерации "Комплексное 

развитие сельских территорий", утвержденную Постановлением 

Правительства Российской Федерации от 31.05.2019 № 696; 

о предложениях к проекту плана работы Совета по вопросам 

развития Сибири при Председателе Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации на 2024-2025 годы и другие. 

 

Осуществляю постоянный парламентский контроль 

за строительством объектов здравоохранения в Республике Хакасия, 

находящихся на контроле в Совете Федерации. Это возведение 

модульной поликлиники на 170 посещений в смену (в том числе 

40 посещений детей) государственного бюджетного учреждения 

здравоохранения Республики Хакасия "Боградкая районная больница" 

и реконструкция зданий государственного бюджетного учреждения 

здравоохранения Республики Хакасия "Республиканская детская 

клиническая больница" с постройкой для размещения компьютерного 

томографа. 

 

6. Участие в межпарламентской деятельности.  

Важной составляющей полномочий сенатора является 

международная деятельность. Особый упор делается на развитие 



партнёрских отношений с дружественными государствами, прежде 

всего теми, которые имеют для России стратегическое значение. 

Являюсь членом групп по сотрудничеству Совета Федерации:                 

    -  с Высшим государственным советом Ливии; 

-  с Всекитайским Собранием Народных Представителей 

Китайской Народной Республики; 

- с Национальной ассамблеей народной власти Республики 

Куба; 

- с Великим государственным Хуралом Монголии; 

- с Федеральным национальным советом Объединенных 

Арабских Эмиратов; 

- с Сенатом Национальной ассамблеи Королевства Таиланд; 

- с Сенатом Конгресса Республики Филиппины; 

- с Консультативным Советом Национального Собрания 

Королевства Бахрейн; 

- с Сенатом Парламента Малайзии; 

- с Меджлисом Туркменистана; 

- с Палатой советников Королевства Марокко; 

- с Национальной ассамблеей Республики Никарагуа;  

- с Народной скупщиной Республики Сербии и Народной 

скупщиной Республики Сербской (Босния и Герцеговина); 

- с Национальным советом Словацкой Республики. 

 

В качестве члена группы по сотрудничеству Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации с Всекитайским 

Собранием Народных Представителей Китайской Народной 

Республики принял участие во встрече Главы Республики Хакасия – 

Председателя Правительства Республики Хакасия В.О. Коновалова 

с Чрезвычайным и Полномочным Послом Китайской 

Народной Республики в Российской Федерации г-ном Чжан 

Ханьхуэем и визите делегации Республики Хакасия в Китайскую 

Народную Республику. В ходе состоявшегося визита проведены ряд 

встреч с руководством провинции Хэбэй, на которых обсуждались 

перспективы развития и укрепления внешнеэкономических связей 

между регионами, позволяющие в том числе частично нивелировать 

негативный эффект от западных санкций. 

 

7. Медийная активность. 

 

На официальном сайте Совета Федерации в информационно- 

телекоммуникационной сети Интернет за отчетный период 

опубликовано пять новостей о проводимых мной мероприятиях. 



В 2024 году на парламентском телеканале "Вместе РФ" вышла 

передача "Знакомьтесь – сенатор". Также при моем участии на канале 

вышли еще три передачи о регионе: "Вкусы России", "Деревни 

России", "Точки роста".  

Мои комментарии размещали и другие федеральные СМИ, 

такие как Известия, Москва 24. 

На региональном уровне мою деятельность освещали 

телекомпания "Республиканская телевизионная сеть", 

республиканская газета "Хакасия". Информационную поддержку 

оказывает телеграм канал с охватом более двух тысяч человек 

"Свободная Хакасия".  

В информационном пространстве создан и поддерживается 

в актуальном состоянии официальный телеграм канал 

https://t.me/Senator_Zemcov. Количество подписчиков 490 человек. 


